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Свое отношение к наркотикам 
и табакокурению выразили 
темиртаусцы и карагандинцы.

В сфере переработки АПК 
реализуются новые проекты.

В Осакаровском районе завершается 
строительство новых водопроводов 
в восьми населенных пунктах. 

Нина ВЕРБОВАЯ

У фермеров, выращивающих 
зерновые, помимо прочих, появилась 
еще одна проблема – сайгаки, 
которые вытаптывают засеянные 
поля.

Эти животные издревле обитают в простор-
ных степях Нуры. Их количество становится 
головной болью для сельчан. Многие местные 
фермеры терпят серьезные убытки. С каждым 
годом число сайгаков растет. Несмотря на то 
что фермеры совместно с инспекторами регу-
лярно осуществляют выгон стада копытных с 
посевных площадей, сохранить урожай прак-
тически невозможно. Четыре года подряд сель-
чане сталкиваются с этой бедой.

– Мы считаем, что их поголовье должно 
быть уменьшено. Обычно, когда пшеница на-
чинает только расти, наступает куралай. Тог-
да проблема становится особенно ощутимой. 
Как принято, в это время стадо выводит дете-
нышей, что в целом мешает серпу комбайна, 
– рассказывает директор ТОО «Құланөтпес» 
Нуринского района Сайын Ибрагимов. – Если 
мы заберем детенышей и отвезем в другое 
место, инспекторы за это оштрафуют. Наши 
руки связаны. Фермерам инспекторы тоже 
не могут помочь. Например, в нашем районе 
всего 10-15 инспекторов. Что они смогут сде-
лать? К примеру, из-за стада сайгаков я лично 
потерял возможность собрать урожай почти 
с двух тысяч гектаров земли. Копыта у сайги 
острые, вытаптывают все вокруг. 

По словам фермеров, в прошлом году они 
написали письмо в Министерство сельского 
хозяйства и Министерство экологии и при-
родных ресурсов РК. Ответа не последовало. 
Между тем еще два хозяйства в Абайском рай-
оне и одиннадцать в Осакаровском пострадали 
от стада сайгаков.

– Если считать, что наибольшее количество 
посевных площадей приходится на Нуринский 

район, то у нас потоптаны посевные 23 хо-
зяйств, – поясняет С. Ибрагимов. – По области 
в целом пострадали 36 хозяйств из 13 сел. Об-
речены поля общей площадью 38 440 га.

Об убытках из-за нашествия парнокопыт-
ных в Нуринском районе заявляет и директор 
ТОО «Қайнар» Сеитжаппар Нигметов. Своими 
силами фермер пытается сохранить урожай от 
вытаптывания. Например,  поставил высокий 
забор, огородив  40 километров полей. Однако 
эти меры неэффективны.

– С этой бедой мы сталкиваемся ежегодно. 
Но, к сожалению, пока нет никого, кто мог бы 
понять наши чаяния и прислушаться к нам. 
Моя посевная площадь самая крайняя, – рас-
сказывает глава хозяйства. – Сайгаки топчут 
землю, уничтожая посевные. В этом году уро-
жай необходимо собрать с 26 тысяч гектаров. 
Но вот полторы тысячи га моего урожая уже 
пришли в негодность именно из-за них. Эти 
животные проходят не только по одной части 
поля, но и по каждому краю, не говоря уже о 

том, что земля полностью сгребается копыта-
ми. Как бы мы ни разгоняли копытных, вред 
очевиден. Стада диких животных, пробовав-
ших спелую пшеницу, успевают проникнуть 
прямо в центр урожая. Нужно признаться, мы 
не можем постоянно охранять  километры по-
севных площадей. В этом году популяция сай-
ги стала расти в геометрической прогрессии, и 
они уже не боятся людей.

Фермеры опасаются: из-за того что урожай 
постоянно страдает, уменьшается его коли-
чество, пойдет резкий рост цен на зерно. И 
это  подорожание негативно скажется на всей 
отрасли.

Кроме того, по их мнению, существует риск 
невозможности подготовки соответствующего 
объема кормов из-за вытаптывания пастбищных 
и сенокосных угодий, принадлежащих другим 
хозяйствам. Крестьяне отмечают, что с учетом 
этих вопросов необходимо принять решение по 
регулированию популяции сайгаков. Пока эта 
серьезная проблема остается открытой.

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Копытные полчища
Все четыре полосы
Светлана СБРОДОВА

Проезд по автодороге Караганда 
– Актас стал комфортнее. Теперь 
в областной центр из городов-
спутников можно доехать 
по четырем полосам. За счет 
расширения проезжей части 
удалось сократить дорожные пробки и улучшить 
пропускную способность транспортных средств.

Как отметил руководитель управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Максут Кожанов, в ведом-
ство часто поступали жалобы от автолюбителей, которые про-
сили найти возможность расширить проезд на повороте дороги, 
ведущей из поселка Актас в Караганду. Ежедневно там проезжа-
ет порядка 16 тысяч автомашин.

– Во время встречи главы региона с жителями городов Са-
рани и Шахтинска, а также Абайского района часто поступали 
подобные вопросы, – отметил он. – Аким области Ермаганбет 
Булекпаев поручил улучшить пропускную способность в крат-
чайшие сроки. За счет внебюджетных средств нам удалось про-
вести эти работы. К существующим двум полосам движения до-
бавили еще две. Но, отмечу, это временные меры. В следующем 
году на республиканской трассе Караганда – Жезказган начнут 
строить полноценный путепровод. Сейчас в АО «НК «КазАвто-
Жол» разрабатывают проектно-сметную документацию. Про-
сим водителей автотранспорта соблюдать Правила дорожного 
движения и ехать согласно установленным дорожным знакам.

СООБЩЕНИЕ
Карагандинской областной 
избирательной комиссии

Областная избирательная комиссия сообщает, что в соответ-
ствии с подпунктом 8-1) статьи 14, с подпунктом 2) пункта 1 
и пункта 2 статьи 113-1 Конституционного закона Республики 
Казахстан «О выборах в Республике Казахстан», решениями VI 
внеочередной сессии Карагандинского областного маслихата от 
8 сентября 2023 года, решениями Приозерской городской, Акто-
гайской, Осакаровской районных избирательных комиссий вы-
боры акимов города Приозерска, Актогайского и Осакаровского 
районов в пилотном режиме  назначены на 5 ноября 2023 года.

Карагандинская областная
избирательная комиссия

Наталья ФОМИНА

О медицине, науке, 
творчестве, изучении 
языков и многом другом 
говорили на XXVI сессии 
областной Ассамблеи 
народа Казахстана.

Пленарное заседание прошло 
в карагандинском Доме дружбы 
под лозунгом «Справедливый Ка-
захстан: единство, стабильность, 
развитие». Его участниками ста-
ли руководители этнокультурных 
объединений региона, предста-
вители государственных органов, 
медики и ученые области, обще-
ственные деятели, депутаты и 
другие.

Курс на справедливость
Председательствовавший на 

встрече заместитель акима об-
ласти Ербол Аликулов в своей 
приветственной речи отметил: 
Глава государства, выступая на 
XXXII сессии АНК, подчеркнул, 
что без единства и стабильности 
невозможно осуществить поли-
тические и экономические ре-
формы.

 – 1 сентября Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев обратился 
с очередным Посланием народу 
страны «Экономический курс 

Справедливого Казахстана». 
Цель этой встречи – определить 
наш с вами курс для решения 
задач, поставленных им в своих 

программных документах, – ска-
зал Ербол Аликулов.

Руководитель управления вну-
тренней политики Нурлан Бике-

нов в ходе сессии рассказал о роли 
областной Ассамблеи народа Ка-
захстана в укреплении единства и 
поддержании стабильности:

– Глава государства в своем 
выступлении на XXXII сессии 
среди первых приоритетов де-
ятельности АНК назвал пре-
сечение любых провокаций, 
нацеленных на подрыв един-
ства и согласия: «В нашем ин-
формационном пространстве 
и общественном поле должна 
царить атмосфера дружбы и 
согласия, конструктивного ди-
алога и созидательного взаи-
модействия».

 Н. Бикенов в своем высту-
плении особо выделил руко-
водителей и представителей 
этнокультурных объединений, 
проявляющих активность в СМИ 
и социальных сетях:

– Своими публикациями 
многие из вас активно про-
двигают идеи мира и согласия, 
демонстрируя пример рассуди-
тельности и дальновидности 
при обсуждении такой важной 
темы, как межэтнические от-
ношения.

Где есть единство — будет жизнь
Общество конструктивного диалога и созидательного взаимодействия
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Встреча главы региона и руково-
дителей управлений с сельчанами 
состоялась в физкультурно-оздоро-
вительном комплексе поселка Оса-
каровка. На входе посетители полу-
чали талоны в порядке электронной 
очереди. А спортивный зал превра-
тился в приемную. Собралось око-
ло тридцати человек. Из некоторых 
сел приехали целой группой, что-
бы рассказать обо всех проблемах. 
Были вопросы, касающиеся не 
только частных интересов. И номер 
один – это вода.

– Я живу в селе Шункыркол, 
председатель местного сообщества. 
На встречу меня делегировали од-
носельчане. У нас больше сотни 
домов, население – свыше 400 че-

ловек. А водопровод старый, его 
построили в 80-х годах. Трубы чу-
гунные, начали сыпаться – разрыв 
за разрывом. Просим новый водо-
провод. Встречей остался доволен. 
Сказали, что проблема наша из-
вестна и в следующем году должны 
начать реконструкцию, – рассказал 
пенсионер Болат Мухамедин.

Жительница села Приишимского 
Елена Веселова тоже приехала по 
поводу воды. Ответ ее обрадовал: 
долго ждать не придется, очередь 
также наступит в следующем году.

Аким Осакаровского района Рус-
лан Нурмуханбетов сообщил, что в 
ближайших планах пять проектов по 
обеспечению качественной питьевой 
водой – в селах Шункыркол, Колхоз-

ном, Приишимском, Центральном, 
Степном. Проектно-сметная доку-
ментация уже разрабатывается, по-
сле ее утверждения и госэкспертизы 
будет сразу же подана заявка на фи-
нансирование. А в селах Озерном, 
Ералы, Пионерском, Сенокосном, 
Садовом, Трудовом и Николаевка 
новые водопроводы скоро введут в 
строй. Также завершается седьмая 
очередь прокладки водопроводных 
сетей в Осакаровке.

Поднимались земельные и во-
просы обеспечения углем. Кроме 
того, осакаровцев волнует, будет ли 
построен в поселке бассейн. Так-
же жители райцентра рассказали о 
нехватке мест в детских садах. Ер-
маганбет Булекпаев эту ситуацию 

обсудил еще до встречи с населени-
ем. Аким области предварительно 
заехал в детский сад «Балдырган». 
Там ему рассказали о возможности 
сделать пристройку. Дополнитель-
ное помещение позволит открыть 
несколько новых групп и увеличить 
прием детей. Глава региона дал по-
ручение руководству района.

Аким области в Осакаровке так-
же посетил центральную районную 
больницу, где ему показали новое 
современное оборудование, центр 
гемодиализа, аппарат КТ, пере-
движной медицинский комплекс 
для обслуживания пациентов из от-
даленных сел. В будущем должны 
обновить хирургическое оборудо-
вание.

Ермаганбет Булекпаев побы-
вал и в детско-юношеском центре 
«Жастар», который преобразился 
по программе «Ауыл – ел бесiгi». 
Глава региона посмотрел, какие 
условия созданы юным сельчанам 
для дополнительного образования, 
развития творческих и технических 
способностей.

Аким области заехал и в местный 
супермаркет, где молодой предпри-
ниматель создал односельчанам 55 
рабочих мест. А также организовал 
полки товаров по социальным це-
нам и прилавок добра. Ермаганбет 
Булекпаев не стал верить на слово, 
а сверил цены на социально зна-
чимые продукты питания с ежене-
дельной статистикой и убедился, 
что надбавки на социальные товары 
не превышены.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
Осакаровский район

Вода и прилавок добра
В Осакаровском районе завершается строительство новых водопроводов в восьми населенных 
пунктах. Но вопросы качественной питьевой воды остаются актуальными. С этой проблемой 
обратились жители еще нескольких сел к акиму Карагандинской области Ермаганбету 
Булекпаеву.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Был поднят давно назрев-
ший вопрос транспортно-ло-
гистической отрасли. Глава 
государства заявил о необхо-
димости развития морской 
инфраструктуры, восста-
новления Министерства 
транспорта и в целом о том, 
что Казахстан должен уси-
лить свои позиции в качестве 
узлового транзитного хаба 
в Евразии и стать со време-
нем полноценной транспор-
тно-логистической держа-
вой. Кроме того, он отметил, 
что уделяет особое внима-
ние вопросам цифровизации 
и внедрения инноваций и 
что одна из стратегически 
важных задач – превратить 
Казахстан в IT-страну. По-
ставлена задача на базе ре-
гиональных университетов 
выстроить целостную инно-
вационную экосистему во 
всех областных центрах.

Касым-Жомарт Токаев по-
делился, что во время поез-
док в регионы всегда встре-
чается с талантливыми и 
креативными гражданами. 
Так как креативная инду-
стрия является одной из точек 
роста экономики и занято-
сти, Президент заявил о не-
обходимости создания точек 
притяжения талантов, цен-

тров креативной индустрии в 
каждом областном центре, и 
разработке отдельного паке-
та мер поддержки «креатив-
щиков». Далее остановился 
на вопросах развития сред-
него предпринимательства, 
внедрения новой системы, 
которая должна обеспечивать 
поддержку отечественного 
предпринимательства, и са-
мое главное – оперативно 
решать насущные проблемы 
с помощью бюджетного фи-
нансирования.

Было затронуто очень мно-
го важных и актуальных тем, 
касающихся нашей страны и 
жителей. Глава государства 
отметил, что каждый гражда-
нин страны несет ответствен-
ность в построении Справед-
ливого Казахстана: «По сути, 
там, где нет ответственности, 
никогда не будет справедли-
вости. Если каждый человек 
будет ответственным граж-
данином, у которого слова 
не расходятся с делом, то в 
стране восторжествует спра-
ведливость».

Коллектив КГУ 
«Общеобразовательная 

школа № 2 
отдела образования 

г. Приозерска»

Чтобы слова 
не расходились с делом

В своем Послании народу Президент Касым-
Жомарт Токаев затронул темы не только экономики, 
политики и культуры страны, но и жизненно 
важные вопросы – такие как проблема доступности 
и качества воды. В этой связи будет образовано 
Министерство водных ресурсов и ирригации.

– Чуть ли не полквартиры соби-
раем и тащим! Помимо учебников 
и тетрадок, нужно взять сменку, 
и не просто вторую обувь, а туф-
ли классической модели. Другие 
не разрешают, учителя делают за-
мечания, – утверждает Светлана 
Агеева, мама семилетней Насти. – 
Например, в кроссовках ходить по 
школе и сидеть на уроках нельзя. 
Хотя кроссовки нужны на физкуль-
туру – их тоже берем, и еще спор-
тивную форму. На художественный 
труд сегодня понадобились гуашь 
и альбом. Рюкзак неподъемный, а 
еще пакет со всеми этими вещами. 
Неужели нельзя приспособить в 
школе небольшие шкафчики, чтобы 
они закрывались на ключ и в них 
можно было оставить личные вещи 
ученика?

Кстати, в Министерстве здраво-
охранения норму допустимого веса 
определили еще в 2018 году. Имеет-
ся соответствующий приказ главы 
министерства, в котором говорится, 
что вес школьного рюкзака учащих-
ся 1-3 классов должен составлять 
1,5-2 кг. Вес портфелей учеников 4-5 
классов – 2-2,5 кг. Для обучающихся 
в 8-11(12) классах норма веса ранца 
установлена в рамках 4,0-4,5 кг. По 
словам Светланы Агеевой, ее до-
чери приходится носить во втором 
классе рюкзак весом в 5, а то и в 6 
килограммов. Женщина уверяет, что 
лично взвешивала его. По ее мне-
нию, ситуация могла разрешиться с 
появлением этих самых шкафчиков 
или же заменой учебников одним 
электронным устройством, напри-
мер планшетом. 

Заместитель руководителя отдела 
образования Караганды Наталья Го-
ловина дала подробное разъяснение 
и по поводу шкафчиков в школе, и 

по возможному переходу с учебни-
ков на планшеты.

– Тема школьных шкафчиков от-
крыта давно – мы решаем пробле-
му на протяжении 5 лет, – признала 
Н. Головина. – По возможности, где 
это позволяют учебные площади, в 
блоке начальных классов уже уста-
навливаются шкафчики. В новых 
школах, которые строятся по совре-
менным проектам, они планируются 
изначально. Там коридоры рекреа-
ции школы позволяют установить 
их индивидуально для каждого 
учащегося, как это было сделано, 
например, в 14-й школе, которую 
построили в прошлом году в Май-
кудуке, в 11а микрорайоне. Шкаф-
чики не загромождают проходы в 
коридорах, не нарушают правила 
техники безопасности. В остальных 
школах они закупаются по мере по-
ступления бюджетных денег и при 
наличии у школы средств подуше-
вого финансирования именно на их 
приобретение.

Что касается учебников, то они ис-
пользуются от 4 до 6 лет. Ежегодно 
каждому ребенку новые учебники не 
могут быть выданы. Но сейчас речь 
идет о том, что все учащиеся долж-
ны бережно относиться к школьному 
имуществу и тем более к учебникам. 
Понятно, что книги становятся вет-
хими, даже за несколько лет эксплуа-
тации, поэтому каждая школа в конце 
года подает заявку на замену испор-
ченных книг. Делается дозакуп, и те 
бумажные пособия, которые уже не-
пригодны для использования в учеб-
ном процессе, меняются. По поводу 
перехода на электронные учебники – 
в этом году такого не планировалось, 
поэтому мы продолжаем работать с 
бумажными носителями, – поясняет 
Наталья Головина.

Как он сообщил в соцсетях, предвари-
тельно планируется запустить тепло с 1 
октября. Если будет необходимо, то воз-
можно подать и к 25 сентября. Все будет 
зависеть от погоды. Вместе с теплом го-
рожане ждут и горячую воду. В прошлые 
годы ее подача возобновлялась раньше, 
чем в квартирах начинали теплеть бата-
реи. В этом году такого не случится.

«Горячая вода будет подана с наступле-
нием отопительного сезона, – сообщают 

в ТОО «Теплотранзит Караганда». – В 
межотопительный период компания-услу-
годатель проводит гидравлические испы-
тания для выявления дефектных участков 
на тепловых сетях. Это нужно для пре-
дотвращения аварийных ситуаций в ото-
пительный период. На сегодняшний день 
по плану в рамках ремонтной кампании 
произведено 95% ремонтных работ. Ве-
дутся работы по устранению оставшихся 
33 дефектов».

Светлана СБРОДОВА

В областном центре 
уже второй год 
интенсивно ведутся 
работы по очистке 
и восстановлению 
ливневой канализации. 
Из бюджета выделяется 
финансирование, чтобы 
будущей весной не 
испытывать потрясений 
от интенсивного 
снеготаяния.

Как сообщили в отделе ком-
мунального хозяйства, пасса-
жирского транспорта и авто-
мобильных дорог, в Караганде 
более 15 лет не уделялось вни-
мания ливневой канализации. 
Местные власти почему-то не 
считали нужным занимать-
ся этим вопросом. Более того, 
когда серьезно столкнулись с 
проблемой, выяснили, что эти 
сети никому не принадлежат, 
нет единой схемы отвода павод-
ковых и грунтовых вод. В этом 
году, согласно отчету ОКХ, ПТ 
и АД, к работе по очистке и 
восстановлению приступили с 
микрорайонов, которые наибо-
лее подвержены подтоплению. 
Среди них: «Степной-3» – рай-

он магазина «Турист», улица 
Оркен, улица Муканова – район 
АЗС «ГазПромНефть», улица 
Таттимбета – улица Букетова до 
ТД «Norma». «По улице Мука-
нова очистили около 1 тысячи 
метров ливневой канализации, 
также вскрывали колодцы. Ра-

боты продолжаются и ведутся 
во всех примыкающих второ-
степенных системах водосбора. 
Сейчас подрядчик завершает 
участок ливневки по улице Ар-
хитектурной. Уделяется внима-
ние и основной магистрали в 
14-м микрорайоне», – сообща-

ется в аккаунте коммунальщи-
ков в Instagram. 

Очищают от мусора и дворо-
вые территории, где наблюдалось 
сильное скопление воды. В их 
числе дома: №№ 45-45а, 51 в 19 
микрорайоне, № 40 в 17 микро-
районе. Кстати, во время работ на 
втором объекте была обнаружена 
труба, самовольно врезанная в 
городскую ливневку. Сейчас ком-
мунальщики выясняют, кому она 
принадлежит. Всего очистили по-
рядка 3,5 тысячи метров ливневой 
канализации. Работы продолжат-
ся до конца октября.

Ранее аким Караганды Мей-
рам Кожухов говорил, что у 
бюджета нет возможности сра-
зу все привести в порядок и 
восстановить утраченное. По 
предварительным подсчетам, 
требовалось свыше 100 милли-
ардов тенге. Поэтому капиталь-
ный ремонт и строительство 
новых сетей проводятся посте-
пенно. В этом году, например, 
финансирование выделили на 
текущий ремонт порядка семи 
километров. Зато началось 
строительство 12-километро-
вой ливневой канализации от-
крытого типа в частном секторе 
района «Нефтебаза». Это пере-
ходящий проект.

Из портфелей —
в шкафчик

В начале учебного 
года карагандинских 
родителей интересовал 
вопрос, когда в школах 
появятся обещанные 
персональные шкафчики 
для учеников. В редакцию обратилась мама второклассницы 
одной из городских гимназий. Женщина возмущена весом 
школьного рюкзака и тем, сколько дополнительных вещей ее 
дочери приходится носить в школу.

НОВОСТИ

Скоро — тепло
Дату начала отопительного сезона назвал аким Караганды Мейрам 
Кожухов. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Очистить и восстановить
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В честь 70-летия 
Карагандинской областной 
детской библиотеки имени 
Абая при поддержке 
управления культуры, 
архивов и документации 
прошел международный 
форум «Детская 
библиотека: калейдоскоп 
идей, методик, практик».

– Только читающая нация может 
стать по-настоящему интеллигент-
ной нацией, – процитировал слова 
Главы государства, озвученные 
на втором заседании Националь-
ного курултая, заместитель акима 
Карагандинской области Ербол 
Аликулов, приветствуя участни-
ков форума и коллектив детской 
библиотеки им. Абая. – На протя-
жении 70 лет сотрудники библи-
отеки прививают детям интерес 
к чтению и воспитывают в них 
любовь к семье, Родине, бережное 
отношение к национальным тра-
дициям и обычаям, используют 
в работе современные подходы 
и методы. Уверен, что сегодня на 
нашем масштабном мероприятии 
квалифицированные специалисты 
познакомят с яркими идеями, кре-
ативными методиками и успеш-
ным опытом работы детских би-
блиотек.

Ключевая тема форума – это 
обсуждение широкого круга во-
просов, связанных с продвиже-
нием чтения детей в современ-
ных цифровых реалиях, а также 
обмен опытом и практиками 
работы детских библиотек Ка-
захстана и стран ближнего зару-
бежья. В мероприятии приняли 
участие руководители читален 
Кыргызстана, России, детские 
писатели, руководители нацио-
нальных и областных библио-
тек Казахстана, общественные 
деятели. Были организованы 
мастер-классы ведущих специ-
алистов-экспертов, которые по-
делились опытом привлечения 
юных читателей.

Карагандинская детская би-
блиотека им. Абая, созданная в 
середине XX века и пережившая 
все стадии развития казахстан-
ского общества, вошла в XXI век 
с пониманием своей новой роли 
в цифровую эпоху. Сегодня окру-

жающий мир электронных техно-
логий, ежедневно меняющийся и 
постоянно влияющий на потреб-
ности людей, в том числе детей, 
вносит свои корректировки и в 
миссию и функции библиотек. 

– Поэтому работники област-
ной библиотеки имени Абая 
встречаются с родителями в шко-
лах на родительских собраниях, 
где рассказывают о том, какие из-
дания сегодня интересны детям. 
И это дает свои плоды, – делится 
успехами руководитель отдела 
обслуживания детей среднего и 
старшего возраста Марина Под-
гайнова. – К примеру, на летних 
каникулах наша библиотека ра-
ботала в полную силу. Родители, 
заинтересованные в том, чтобы 
их ребенок был читающим, лю-
бознательным, приводят их для 
того, чтобы они именно читали 
книги. И многие увлекаются, по-
тому что здесь они находят совре-
менные детские бестселлеры.

Кроме обычных книжных из-
даний, библиотека имеет гадже-
ты – планшеты, в которых юные 
посетители могут читать необхо-
димую им литературу. На сегодня 
у детской областной библиотеки 
имеется своя база электронных 
книг. 

– Мы уделяем огромное вни-
мание семейному чтению, – де-
лится своим опытом руководи-
тель Карагандинской областной 
детской библиотеки имени Абая 
Баян Уатаева. – Мы создали ком-
фортные условия для совмест-
ного чтения, приглашаем на все 
проводимые мероприятия детей 
вместе с родителями, бабушками 
и дедушками. И этим удерживаем 
ребенка на плаву в океане книг и 
увлекательного чтения. Сегодня 
наша библиотека одной из первых 
среди областных проводит такой 
международный форум, так как 
есть опыт и результаты, которы-
ми мы готовы поделиться и взять 
на вооружение опыт своих коллег. 
Сейчас со всей ответственностью 
можно сказать, что библиотекари 
являются и мотиваторами, и ком-
муникаторами, а главное – навига-
торами. Уметь не просто предло-
жить литературу, а заинтересовать 
и увлечь миром книг.

Асет КОБАСОВ
Фото автора

Мотиваторы и навигаторы
«ТОЛЬКО ЧИТАЮЩАЯ НАЦИЯ 
МОЖЕТ СТАТЬ ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ИНТЕЛЛИГЕНТНОЙ НАЦИЕЙ».

В качестве примера он сказал, 
что сразу после XXXII сессии АНК 
в республиканских и областных 
СМИ вышло порядка 40 отзывов, 
а с начала года в областных СМИ 
– более 250 материалов. В каждом 
из них участвовали члены АНК и 
ЭКО. Также отметил, что активная 
информационная работа ведется и 
через интернет-ресурсы – откры-
ты и успешно работают страницы 
в социальных сетях, где с начала 
года размещено более 1500 мате-
риалов. С мая успешно действует 
Телеграм-канал «ҚХА Қарағанды 
облысы». Наши ЭКО и члены АНК 
принимают участие в многочис-
ленных челенджах. По инициати-
ве АНК Карагандинской области 
было проведено более 50 инфор-
мационно-разъяснительных меро-
приятий, на которых обсуждались 
вопросы продвижения принципов 
общественного согласия и общена-
ционального единства.

– Все это, несомненно, способ-
ствует распространению идео-
логии мира и добра, созидания 
и взаимоподдержки, – считает 
Н. Бикенов.

Поднял руководитель управле-
ния внутренней политики и тему 
волонтерства. Он рассказал, что 
АНК Карагандинской области од-
ной из первых по стране отклик-
нулась на ситуацию с пожарами в 
области Абай и отправила благо-
творительную помощь принимав-
шим участие в тушении пожара 
специалистам и жителям. Члены 
областной ассамблеи нередко вы-
езжают в отдаленные населенные 
пункты, оказывают помощь мно-
годетным семьям, социально 
уязвимым гражданам и многим 
нуждающимся. В целом ими было 
проведено около 100 благотвори-
тельных мероприятий. Активное 
участие в добрых делах принима-
ет и молодежь. Так, например, при 
«Ассамблея жастары» действует 
Лига волонтеров, в состав которой 
входит более 1 тысячи человек.

Также при областной АНК 
успешно работают Совет матерей, 
Ассоциация предпринимателей, 
Научно-экспертная группа и др. 
Есть и научно-исследовательская 
группа по реабилитации жертв 
политических репрессий. Резуль-

тат ее деятельности – сборник 
архивных документов «Репрес-
сии в Центральном Казахстане в 
1920-1950 годы». В ходе сессии 
эта книга была презентована и 
вручена каждому участнику.

Творчество и дружба 
неделимы

Сегодня в нашем регионе созданы 
все условия для развития культуры 
и языков каждого этноса. Согласна 
с этим и руководитель областного 
этнокультурного объединения ко-
рейцев Лилия Ким. Она рассказала, 
что актив ее объединения насчиты-
вает порядка 200 человек. Почти 
половина из них – молодежь. В их 
центре почитают праздник Наурыз, 
знают казахские обряды и семей-
ные традиции. Наряду с этим она 
отметила, что карагандинцы знают 
и корейские праздники. Например, 
Новый год по лунному календарю – 
Сольнал, праздник урожая – Чусок, 
Кимчи (гастрономический празд-
ник, когда готовят корейские блюда 
- остро приправленные квашеные 
овощи, в первую очередь пекин-
скую капусту) и др.

– Этим летом в карагандинском 
Доме дружбы побывали делега-
ции из Республики Кореи и ее по-
сольства. Они привезли в дар пре-
красные традиционные костюмы 
и музыкальные инструменты, ко-
торые мы теперь с удовольствием 
используем в своих выступлени-
ях, – продолжила она. – В нашем 
народном ансамбле «Мугунхва» 
участвуют более 70 человек. Он 
имеет немало поклонников по 
всей стране. В его репертуаре 
присутствуют и казахские танцы, 
и музыкальные произведения. 
Это и есть то самое этнокультур-
ное многообразие, которое укре-
пляется за счет единой граждан-
ской основы.

Процитировав Главу государ-

ства: «Мы все – одна семья, и это 
не громкие слова, а наша при-
вычная реальность», Л. Ким под-
черкнула, что сегодня в регионе 
действительно созданы все усло-
вия для развития этнокультурных 
объединений. 

Одна из задач, поставленных 
Председателем Ассамблеи наро-
да Казахстана на XXXII сессии 
АНК, – всемерная поддержка 
этнических театров. Лилия Ким 
рассказала, что у нашего регио-
на имеется более чем 30-летний 
опыт сотрудничества с Республи-
канским государственным ака-
демическим корейским театром, 
который в прошлом году, кстати, 
отметил свое 90-летие.

– На сценах Караганды с успехом 
выступают прославленные артисты 
этого театра, собирая на своих спек-
таклях аншлаги. В числе зрителей 
– многонациональное население ре-
гиона. Как итог – укрепление друж-
бы и творческих связей, что, несо-
мненно, вносит серьезный вклад в 
национальное единство страны, – 
уверена руководитель этнокультур-
ного объединения.

Поддерживая инициативы Пре-
зидента, Карагандинская область 
первой примет 30 сентября, на-
кануне Дня пожилых людей, в 
Театре им. К.С. Станиславского 
корейский театр с благотвори-
тельными гастролями. Пользуясь 
случаем, Л. Ким пригласила на их 
спектакль всех карагандинцев.

Участница народного вокаль-
ного ансамбля «Русалица» сла-
вянского этнокультурного цен-
тра Абайского района Кристина 
Замерчук рассказала участникам 
сессии о крепкой дружбе всех 
творческих коллективов нашего 
региона:

– Мы как одна семья и искренне 
радуемся успехам друг друга. Не-
давно ансамбль «Берегиня» стал 
лауреатом международного кон-
курса в городе Казани. Ансамбль 

«Казачья вольница» принимал 
участие в Международном фести-
вале «Играй, гармонь» в Новоси-
бирске. Заслуживает уважения 
творчество ансамблей корейского 
культурного центра. С интересом 
следим за творчеством танце-
вального коллектива «Танцующая 
долина» и вокального коллектива 
«Мьюзиквелле» немецкого цен-
тра. Многие из них были удостое-
ны почетного звания «Народный».

К. Замерчук призналась, что 
каждым своим выходом на сцену 
они несут идеи мира и согласия. 
По ее мнению, заниматься люби-
мым делом – большое счастье. Но 
чтобы это счастье было долговеч-
ным, нужно неустанно трудиться 
во имя поддержания мира и ста-
бильности в нашей стране. 

Не фантастика, 
а реальность

Принял участие в сессии и деле-
гат XXXII сессии АНК – замести-
тель директора многопрофильной 
больницы № 3 Караганды Сергей 
Шерстов. Он поделился глубоким 
впечатлением, которое произвело 
на него выступление Главы госу-
дарства:

– Слова Касым-Жомарта Токаева 
о том, что все граждане Казахстана 
должны чувствовать сопричаст-
ность к прошлому, настоящему 
и будущему нашего государства, 
символам нашей нации и ее куль-
турному ядру, полностью соответ-
ствуют моим представлениям о 
жизни и ценностям моей семьи.

С. Шерстов рассказал, как в 
90-х годах в медицине была очень 
сложная ситуация – острая не-
хватка современных лекарств и 
оборудования. Врачам зачастую 
приходилось работать на голом 
энтузиазме. Пациенты обраща-
лись за помощью запоздало, ког-
да им было уже очень сложно 

помочь. Но сейчас ситуация кар-
динально изменилась. На сегод-
няшний день государство обеспе-
чивает правильную, адекватную 
политику в медицине. Повсемест-
но проводятся профилактические 
мероприятия, которые позволяют 
вовремя выявить болезнь, а зна-
чит обеспечить стопроцентное 
выздоровление. Например, благо-
даря скринингу онкологических 
заболеваний процент выявления 
опухолей на ранних стадиях воз-
рос с 40% до 86%. Поликлиники 
и больницы максимально насы-
щены самым современным меди-
цинским оборудованием и лекар-
ствами последнего поколения.

– Уже сегодня в нашей много-
профильной больнице мы имеем 
возможность работать на уникаль-
ных аппаратах, с помощью кото-
рых, как в фантастическом романе, 
можем видеть человека насквозь. 
Наши хирурги при проведении 
операций используют технику, по-
зволяющую провести тончайшие 
операции на любом органе, о чем 
мы раньше могли только мечтать. 
Государство не жалеет средств на 
обучение врачей в самых лучших 
медицинских центрах мира, – про-
должил С. Шерстов. – Конечно 
же, есть немало проблем, кото-
рые предстоит решить. Сообща, в 
единстве. Как сказал Президент: 
«Ведь только там, где есть един-
ство, будет жизнь». Уверен, что 
для всех нас это основополагаю-
щий принцип деятельности. Будем 
ему следовать всегда и во всем.

На одной волне, 
на одном языке

Обсуждали на пленарном за-
седании изучение и знание госу-
дарственного языка. Заместитель 
главы региона отметил, что в се-
годняшних реалиях это необходи-
мость.

– У нас замечательный пример 
того, как наше общество продви-
гается в изучении языка. Наша 
молодежь сегодня владеет не 
только казахским и русским, но и 
многими иностранными языками, 
– подчеркнул Ербол Аликулов.

Присутствовавший на встрече 
и.о. руководителя департамента 
Агентства РК по делам государ-
ственной службы по Караган-
динской области Абылайхан На-
урызбаев отметил, что сегодня в 
системе госслужбы нашей обла-
сти на благо страны добросовест-
но трудятся представители 25 на-
циональностей:

– Считаю, что этот показатель 
определяет результат деятель-
ности ассамблеи в системе госу-
правления области. Ведь Консти-
туция РК гласит, что граждане 
Казахстана имеют равное право 
на поступление на государствен-
ную службу.

Он рассказал о формировании 
Президентского молодежного 
резерва. По мнению Главы госу-
дарства, это позволит привлечь к 
работе госаппарата талантливую, 
предприимчивую и инновацион-
ную молодежь. В прошлые годы 
уже были проведены два отбора: 
в 2019 году в резерв были призва-
ны 300 человек, а в 2021-м – 50. 
Из них 76% уже работают: 31 
резервист назначен на политиче-
ские должности, шесть – на долж-
ности корпуса А, один резервист 
является депутатом Мажилиса 
Парламента и двое – депутатами 
маслихата.

А. Наурызбаев пояснил, что 
особенностью этого отбора яв-
ляется выявление лучших отрас-
левых кадров по развитию ин-
фраструктуры, промышленности 
и торговой политики; агропро-
мышленному комплексу и охране 
окружающей среды; внешней по-
литике и инвестициям; экономи-
ческой и финансовой политике; 
цифровизации; социальной поли-
тике и гражданскому обществу.

– Одна из стратегических задач 
агентства – направить все силы 
и знания молодежи на служение 
интересам страны, сформировать 
новое поколение профессиональ-
ных государственных служащих. 
Образованные, трудолюбивые 
молодые люди, считающие сво-
им долгом служить стране, всегда 
нужны. Приглашаю их принять 
участие в формировании Прези-
дентского молодежного резерва, 
– подытожил А. Наурызбаев, от-
метив, что большой вклад в по-
вышение социальной активности 
молодежи региона вносит Кара-
гандинское областное отделение 
РОО «Ассамблея жастары».

Завершилась встреча вручени-
ем благодарственных писем ак-
тивным жителям нашей области, 
внесшим весомый вклад в укре-
пление единства и сохранение 
стабильности в регионе.

Фото 
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Как отметил заместитель руководителя 
областного управления сельского хозяй-
ства Сырым Бошпанов, изначально пред-
полагалось завершить уборочную кампа-
нию за 24 рабочих дня, однако, судя по 
всему, эти сроки придется сдвинуть – не-
обходимы благоприятные условия. Между 
тем сельхозтоваропроизводители не сидят 
сложа руки, они фактически используют 
каждый подходящий час, чтобы вывести 
людей и технику на поля. При этом ино-
гда приходится работать даже ночью. «На-
деемся, до октября завершим уборочную 
кампанию», – уточнил С. Бошпанов.

В то же время в регионе идет большая 
работа по увеличению доли перерабо-
танной продукции агропромышленного 
комплекса до 70%. В частности, этого 
планируется достичь за счет модерни-
зации действующих и создания новых 
производств в сфере переработки, живот-
новодства и растениеводства. Так, отме-
чают в управлении сельского хозяйства, 
до 2025 года в Карагандинской области 
будет реализовано порядка 70 инвест-
проектов на сумму 162,4 млрд тенге, при 
этом будет создано 1 878 новых рабочих 
мест. Они относятся к отраслям животно-
водства и растениеводства. Только в ны-
нешнем году ожидается запуск 26 из них 
на сумму 11,6 млрд тенге. В частности, 
сельхозтоваропроизводители региона за-
нимаются восстановлением орошаемых 
земель в Бухар-Жырауском, Абайском, 
Нуринском районах, строятся два карто-
фелехранилища общей вместимостью 21 
тысяча тонн, три племенных репродук-

тора на 620 голов. Предприниматель из 
Актогайского района намерен заняться 
разведением коров породы казахская бе-
логоловая, а его коллега – открыть цех по 
производству кумыса.

– Кроме этого, в рамках масштабирова-
ния опыта Северо-Казахстанской области 
путем финансирования проектов агропро-
мышленного комплекса через социаль-

но-предпринимательскую корпорацию в 
период 2024-2026 годов запланирована 
реализация 41 проекта на общую сумму 
59,7 млрд тенге по таким приоритетным 
направлениям, как глубокая переработка 
мяса, молока и зерна, развитие птицефа-
брик, тепличных хозяйств, инфраструк-
туры хранения и увеличение площадей 
орошаемых земель, – отметил руководи-

тель управления сельского хозяйства Саят 
Мусин. 

В регионе должно появиться десять но-
вых молочно-товарных ферм в Абайском, 
Нуринском, Шетском, Бухар-Жырауском, 
Осакаровском и Актогайском районах, а 
также цехи по переработке мяса, овощей, 
молока и молочной продукции. Будут мо-
дернизированы две птицефабрики – ТОО 
«Алтын А» и ТОО «Майкудукские яйца».

В ведомстве отмечают, что в рамках по-
вышения доходов сельского населения в 
текущем году в области началась реали-
зация программы «Ауыл аманаты», на-
правленная на максимальное вовлечение 
сельчан в аграрный бизнес и на развитие 
кооперации на селе. В рамках данного 
проекта выделено 3,4 млрд тенге, на кото-
рые планируется выдать 633 микрокреди-
та и создать 639 рабочих мест. На сегодня 
одобрено 148 проектов на общую сумму 
1,3 млрд тенге, на стадии заключения – 43 
договора на сумму 283,3 млн тенге. Кроме 
того, сельхозкооперативами планируется 
приобретение в лизинг техники, что также 
будет способствовать повышению темпа 
обновления парка до 8-10% в год.

В нынешнем году площади посевов сель-
хозкультур были увеличены в среднем на 40 
тысяч гектаров. Это зерновые, картофель и 
овощи, кормовые культуры. Введено в обо-
рот 3,9 тысячи га орошаемых земель, пло-
щади применения минеральных удобрений 
доведены до 40% от общего объема, а по-
севов высокорепродуктивными семенами 
– до 96%. Объем производства продукции 
растениеводства ожидается выше уровня 
прошлого года, этого достаточно, чтобы 
обеспечить внутренний рынок, сообщают 
в управлении сельского хозяйства.

– Также мы берем курс на развитие 
аграрной науки, тесно сотрудничая с На-
учно-производственным центром им. А. 
Бараева в сфере семеноводства, а также 
Карагандинской сельскохозяйственной 
опытной станцией им. А. Христенко в 
сфере восстановления деградированных 
земель. В общей сложности регионом экс-
портировано сельскохозяйственной про-
дукции на сумму 27 млн долларов. Среди 
экспортируемой продукции наибольший 
удельный вес имеют зерновая мука, мар-
гарин, пшеница и меслины (смесь пше-
ницы и ржи), макаронные изделия и яйца. 
Большая часть данной продукции отправ-
ляется в Россию, Беларусь, Армению и Уз-
бекистан, – рассказал С. Мусин.

По его словам, согласно поручению Гла-
вы государства об использовании потен-
циала Продкорпорации, Министерством 
сельского хозяйства проработан вопрос об 
участии ведомства в стабилизации цен по 
ряду социально значимых продуктов пи-
тания – это мука, хлеб, рожки, говядина, 
мясо кур, яйца, гречневая крупа, рис, под-
солнечное масло. Кроме этого, будут удер-
живаться цены на картофель, морковь, 
лук, капусту, сахар, соль, молоко, кефир, 
сливочное масло, творог. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

Возродился 
из пепла
Светлана СБРОДОВА

Девяносто карагандинских 
семей отпразднуют 
новоселье в жилом 
комплексе «Шапагат» в 
областном центре. Эпопея 
нашумевших двух секций 
долгостроя, которые 
никак не могли ввести в 
эксплуатацию, наконец-то 
завершится.

Этот бюджетный проект много раз 
брались доделывать разные строи-
тельные компании. И вот, обещает 
градоначальник Мейрам Кожухов, 
после нового года можно будет за-
селять 3 и 4 секции ЖК «Шапагат».

На днях аким Караганды со-
вместно с заместителем Кайратом 
Камзиным и руководителем отде-
ла строительства Муратом Кама-
лиевым побывал на строительной 
площадке. Об этом градоначаль-
ник сообщил в соцсетях. В бюдже-
те удалось найти финансирование, 
чтобы сдать долгострой, который 
должны были заселить много лет 
назад. За это время сменилось 
несколько недобросовестных под-
рядчиков, госорганам приходилось 
проводить внеплановые проверки. 
Все сводилось к тому, что необхо-
димо было вновь скорректировать 
документацию, чтобы получить 
государственную экспертизу, ос-
нованную на реальных ценах. 

«Удалось завершить столь дол-
гое строительство. В октябре будет 
введен в эксплуатацию 9-этажный 
дом на 72 квартиры. То же самое 
и по 10-этажным блок-секциям 
3-4 ЖК «Шапагат». Сейчас идут 
строительно-монтажные работы, 
приступили к внутренней отдел-
ке. Работы закончим в начале но-
вого года. Здесь 90 квартир», – на-
писал он в соцсетях. 

Также аким города посетил и 
стройплощадку, где по улице Чапа-
ева в Майкудуке возводится дом на 
108 квартир. На сегодняшний день 
ведутся монолитные работы, про-
кладываются инженерные сети. 
Все работы по этой новостройке 
должны завершить во втором квар-
тале следующего года.

Чем одарит нас земля?
В сфере переработки АПК реализуются новые проекты

Фархат КИНЖИТАЕВ

Затяжные дожди вносят коррективы в сроки уборочной кампании. В настоящее время зерновые культуры 
напитались влагой вдвое выше нормы, поэтому сельхозтоваропроизводители вынуждены ждать оптимальной 
погоды. Согласно принятым нормам, влажность зерна не должна превышать 13-14%, иначе это скажется на его 
качестве и сроках хранения. В настоящее время, по предварительным оценкам, в регионе собрано порядка 30% 
урожая.

Ни кочки, 
ни ухаба

В 2023 году на ремонт 
дорог в Карагандинской 
области из бюджета 
выделено 53,3 млрд 
тенге, за счет чего будет 
восстановлено 
порядка 
1 354 км 
транспортных 
магистралей.

В частности, в настоящее вре-
мя капитально ремонтируется 
направление Караганда – Сарань 
– Шахтинск протяженностью 19 
км, завершается реконструкция 
автодорог Новодолинский – Ша-
хан – Молодецкое, Осакаровка – 
Молодежный, Нура – Осакаровка.

Как сообщают в управлении 
пассажирского транспорта и ав-
томобильных дорог региона, про-
должается реализация спецпроекта 
«Ауыл – ел бесігі». В текущем году 
за счет выделенных 3,9 млрд тенге 
в четырех районах области пла-
нируется отремонтировать улицы 
23 сельских населенных пунктов 
общей протяженностью 152 км. 
Данная работа сопровождается 
мониторингом Карагандинского 
филиала Национального центра 
качества дорожных активов. За-
действованы службы авторского и 
технического надзора, а также ак-
кредитованные лаборатории.

Отмечается, что в 2024 году 
будут начаты работы по рекон-
струкции моста через реку Шеру-
бай-Нура на автодороге Караган-
да – Сарань – Шахтинск. Также 
планируется реализация проекта 
по реконструкции участка авто-
мобильной дороги Кызылорда – 
Павлодар – Сарань. В настоящее 
время ведется разработка проек-
тно-сметной документации.

Соб. инф.
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 Вопрос о том, кем стать, когда 
вырастет, у Майры Тюлюппаевой 
не стоял. Она воспитывалась в 
семье хирурга, поэтому с детства 
видела, как папа работает в боль-
ницах села Талды Шетского рай-
она, потом в Агадыре и поселке 
Акшатау. Талантливый врач де-
лал как плановые операции паци-
ентам, так и спасал их экстренно 
после ДТП и других травм. Дочь 
не раз бывала у отца на работе и 
видела, как самоотверженно тру-
дятся медики, поэтому неудиви-
тельно, что для себя тоже выбра-
ла эту профессию. 

– Начинала с того, что была 
санитаром класса, – вспоминает 
Майра Сапаровна. – Мне очень 
нравилось следить за опрятно-
стью одноклассников, чтобы в 
классе были чистота и порядок. 
Когда пришло время сдавать вы-
пускные экзамены, в автоката-
строфе погиб мой отец, и я твер-
до решила продолжить его дело. 
Несмотря на тяжелое душевное 
состояние, смогла поступить в 
Карагандинский медицинский 
институт, но выбрала факультет 
педиатрии. Неонатология, наука 
о младенцах и новорожденных, 
тогда была новым направлением, 
специалистов не хватало, и это 
повлияло на мое решение. После 
окончания вуза меня направили 
на отработку в Жезказган, где я 

трудилась три года. За это время 
успела выйти замуж и создать 
семью. Когда вернулась в област-
ной центр, в облздраве мне пред-
ложили должность неонатолога в 
Темиртауском роддоме. С тех пор 
я живу и работаю в городе метал-
лургов и считаю его родным.

Когда в тяжелые 90-е годы 
прошлого века в стране царил 
упадок, сфера здравоохранения 
тоже очень сильно пострадала. 
Люди массово уезжали, уходи-
ли в частные клиники, сокраща-
лись рабочие места. Именно в 
этот период в Темиртау началась 
вспышка ВИЧ-инфекции, и он 
занимал первое место в стране 
по количеству зараженных. Тре-
бовалось срочно предпринимать 
меры, и тогда в городе открылся 
центр по борьбе со СПИД. Там 
нужен был опытный врач, и Май-
ру Тюлюппаеву пригласили на 
работу. Неонатологу пришлось 
переобучиться новой специа-
лизации инфекциониста. Она 
стала первым врачом, который 
занимался лечением особенных 
пациентов на месте, в своем го-
роде. На одного врача, медсестру 
и психолога приходилось около 
300 пациентов, по большей части 
наркозависимых. Инфекционист 
в одном лице совмещала и тера-
певта, и фтизиатра, и лор-врача, и 
хирурга. 

 – Не было у нас тогда ни ле-
карств, ни необходимого диа-
гностического оборудования, 
больных мы вынуждены были 
устраивать в «общие» больницы 
и водить в городские поликли-
ники. Нашей обязанностью было 
выявлять заболевшего, а потом 
заниматься его лечением. Так как 
практически у всех были сопут-
ствующие заболевания, мы чуть 
ли не за руку водили их по медуч-
реждениям, кого-то госпитализи-
ровали, кого-то ставили на учет 
для наблюдения. Куда только ни 
приходилось ходить за ними – по 
наркоманским притонам, подва-
лам, заброшенным домам, лишь 
бы вовремя отправить человека 
на лечение. Именно тогда стол-
кнулись с дискриминацией боль-
ных ВИЧ – не только население, 

но и сами врачи не были готовы 
контактировать с такими пациен-
тами. Все считали, что они долж-
ны быть изолированы и лечиться 
не вместе со всеми, а отдельно. 
Да что говорить, если в собствен-
ных семьях ВИЧ-больных не 
принимали. Приходилось разъяс-
нять, что контакт в быту с ними 
не опасен. Так мы стали теми, кто 
прокладывал дорогу толерантно-
го отношения к таким пациентам, 
– рассказывает врач.

На вопрос о том, не боялась ли 
она работать со столь опасным 
контингентом, собеседница отве-
чает: было сложно, но интересно. 
Чего только не случалось – при-
ходилось утихомиривать нарко-
манов, бросающихся с топором, 
призывать к дисциплине «паха-
на» из мест лишения свободы, но 

ко всем ей удавалось найти под-
ход. Не говоря о том, что немалая 
часть подопечных болела тубер-
кулезом и всегда была угроза за-
ражения. 

Сейчас центр СПИД – это хоро-
шо оснащенное медицинское уч-
реждение. Там есть своя лабора-
тория, где можно быстро сделать 
анализ на ВИЧ-инфекцию, име-
ется достаточно лекарств, штат 
укомплектован специалистами. 
Налажены диагностика женщин 
на ранних стадиях беременности, 
лечение детей после внутриу-
тробного инфицирования. При 
соблюдении терапии все эти люди 
благополучно живут и работают, 
многим малышам с положитель-
ным статусом уже исполнилось 
по 25 лет. 

Особый статус и внимание 
инфекционисты неожиданно 
получили во время пандемии 
коронавирусной инфекции. Им 
пришлось первыми встретить 
новую болезнь и буквально на-
щупывать пути ее лечения в пол-
ной неизвестности. 

– По городу тогда было всего 
пять специалистов-инфекцио-
нистов. 16 марта 2020 года нас 
собрали, обучили приему паци-
ентов, правилам соблюдения за-
щиты и отправили в профилак-
торий «Самал». Туда поначалу 
свозили не больных, а соотече-
ственников, возвращающихся 
из-за границы, которые находи-
лись здесь на карантине. Отрабо-
тав месяц там, я перешла рабо-
тать в стационар инфекционной 
больницы, потому что как врач 
хотела именно лечить людей. К 
тому времени больных КВИ ста-

новилось все больше, они шли 
потоком, многие были в тяжелом 
и критическом состоянии. При 
поступлении на скорой помощи 
мы их сразу транспортировали 
в отделение реанимации, неко-
торых даже не удавалось довез-
ти до аппаратов ИВЛ. Уходило 
много людей, пришлось даже 
родственников проводить в по-
следний путь. Честно говоря, не 
знаю, как я тогда не сломалась – 
наверное, помог опыт. И чувство 
ответственности – нужно было 
поддерживать молодых врачей, 
которые выгорали первыми, сле-
дить за всеми пациентами сразу, 
делать обходы. К счастью, к тому 
времени у нас уже появились 
протокол лечения, первые дей-
ственные препараты, аппаратура, 
реанимационные бригады, вра-
чи-резиденты, мультидисципли-
нарные команды специалистов. 
Конечно, я и сама заболела – пе-
ренесла инфекцию дважды, не 
покидая своего рабочего места: 
утром сделаю обход, потом под 
капельницу – и снова в отделе-
ние. Так я проработала в ковид-
ном госпитале два года, – гово-
рит Майра Тюлюппаева. 

К своей основной работе ин-
фекционист смогла вернуться 
только в середине прошлого года, 
позже всех из коллег. Самоотвер-
женный труд на передовой пан-
демии не остался незамеченным 
– ей вручили особую награду, 
медаль «Халық алғысы» (На-
родная благодарность). В планах 
– продолжать работать в центре 
СПИД, заботиться об особенных 
пациентах и передавать богатый 
опыт молодым врачам.

Народная благодарность
Светлана СВИЧ

 В арсенале наград врача-инфекциониста отдела областного 
центра СПИД по г. Темиртау Майры Тюлюппаевой есть 
особенная медаль – «Халық алғысы». Ее специально 
учредил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев, чтобы 
поблагодарить людей, отличившихся в борьбе с пандемией 
COVID-19. Особенная она потому, что за ней стоят бессонные 
ночи, месяцы без семьи и дома, риск заражения, слезы и 
даже срывы. 

В этот день на главной сцене 
театра актеры подарили караган-
динцам и гостям города историю 
любви, дошедшую до нас сквозь 
века – трагедию «Козы Корпеш – 
Баян Сулу» по пьесе Габита Му-
срепова. Режиссер-постановщик 
– Темиржан Жанботаев.

К открытию сезона творческий 
коллектив подготовился осно-
вательно. Зрителей встречали в 
фойе музыканты оркестра народ-
ных инструментов, срывая апло-
дисменты после каждого испол-
ненного произведения. На втором 
этаже развернулась выставка, где 
можно познакомиться с историей 
театра, рассмотреть вблизи теа-
тральные костюмы, украшенные 
вручную. Перед началом показа 

публику развлекало выступле-
ние молодых артистов, которые 
устроили в фойе настоящий бал с 
вальсом, масками и остроумными 
шутками.

Во время торжественного от-
крытия ведущие представили 
весь творческий коллектив теа-
тра, рассказали об его успехах в 

прошлом сезоне и новых планах 
и проектах. Труппа участвова-
ла в республиканских и меж-
дународных фестивалях, при 
Каздрамтеатре в прошлом году 
создан и работает оркестр на-
циональных инструментов, от-
крылся кукольный театр, были 
четыре новые постановки для 
взрослого зрителя и два детских 
спектакля.

В этом году в творческий состав 
театра влились около 30 молодых 
участников – выпускники Нацио-
нального университета искусств 
в Астане, Казахской Националь-
ной академии искусств имени 
Т. Жургенова и другие молодые 
специалисты.

В новом сезона театр Сакена 
19-24 сентября проведет II Ре-
спубликанский театральный фе-
стиваль «Сын шын болсын», по-
священный 130-летию народного 
артиста СССР, лауреата Государ-
ственной премии СССР Калибе-
ка Куанышбаева. С 29 сентября 
по 4 октября труппа выступит 
в Талдыкоргане на I Междуна-
родном театральном фестивале 
«BIKEN», посвященном 100-ле-
тию легендарной актрисы, народ-
ной артистки Казахстана Бикен 
Римовой. По возвращении оттуда 

планируется гастрольный визит в 
Астану.

С 9 по 15 октября примет уча-
стие в ХХІХ Республиканском 
фестивале драматических теа-
тров Казахстана, который прой-
дет в Петропавловске в рамках 
празднования 125-летия государ-
ственного и общественного дея-
теля Темирбека Жургенова. А в 
октябре-ноябре – во Всемирном 
фестивале юных кукольных теа-
тров в Алматы.

Карагандинского зрителя те-
атр обещает порадовать новыми 

постановками. К концу года бу-
дет премьера по пьесе Алексея 
Дударева «Кеш», посвященная 
75-летнему юбилею ветерана теа-
тра, заслуженного артиста Казах-
стана, лауреата Государственной 
премии Кенеса Жумабекова. Так-
же в планах празднование 70-лет-
него юбилея еще одного ветерана 
сцены – деятеля культуры РК, об-
ладателя медали «За доблестный 
труд» Мекена Кисыкова.

Актер Кайрат Кемалов дал бата 
(благословение) в честь открытия 
нового сезона. 

– Этот театр – один из самых 
больших и красивых в Казахста-
не. На этой сцене выступали луч-
шие таланты нашей страны, тру-
дясь в поте лица. Сейчас многих 
из них с нами нет. Но вы встали 
на этот путь. И теперь вам я же-
лаю достойно нести эту почет-
ную миссию, – обратился он к мо-
лодым актерам и пожелал удачи и 
вдохновения новому поколению 
артистов любимого карагандин-
цами театра.

Рабига САДВАКАСОВА

Вечное движение

14 сентября Областной 
академический казахский 
драматический театр 
имени Сакена Сейфуллина 
открыл свой 92-й сезон.

За верность профессии и самоотверженный труд
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Так, на главных аллеях го-
родских парков уже появились 
деревянные стенды – «фигуры 
зла». Прохожим предлагалось 
выбрать нитку, цвет которой 
выражает его мнение о вредных 
привычках, обвязать ею гвоздь 
и забить в стенд. Синяя, напри-
мер, означала: «Все наркотики - 
зло, я против их употребления» 
или «Лучше есть конфеты, чем 
курить сигареты» и т.д. По бо-
кам от стенда были установлены 
двери с глазком. Заглянув туда, 
можно было увидеть проблемы, 
связанные с наркоманией и куре-
нием. Рядом с каждой из дверей 
были расположены информаци-
онные стенды о вреде этих па-
губных привычек. Здесь можно 
было проверить свои знания о 
них, получить информационную 
брошюру и даже выиграть приз, 
ответив правильно на вопрос о 
здоровом образе жизни. 

Кроме того, в рамках акции 

можно было обменять свои сига-
реты на конфеты. И это показало 
свою эффектность – в ходе ме-
роприятия было собрано доста-
точно большое количество сло-
манных сигарет и даже порядка 
десяти вейпов. 

Организаторами стали обще-
ственные объединения «Граж-
дане Казахстана» и «Сау ұр-
пақ». Активную поддержку 
и содействие оказал и отдел 
межведомственной координа-

ции профилактики управления 
по противодействию наркопре-
ступности областного депар-
тамента полиции. Главная их 
задача – привлечение внимания 
к проблемам и последствиям 
наркомании и табакокурения, 
повышение уровня информи-
рованности населения и пропа-
ганда ЗОЖ. Многие участники 
ушли домой в новых бейсболках 
и футболках с надписью «Жизнь 
без наркотиков».

Сигареты на конфеты

«Хумо» – «Сарыарка» – 3:0 (2:0, 
1:0, 0:0)

13 и 14 сентября хоккейная ко-
манда «Сарыарка» в рамках чемпи-
оната РК встречалась на выезде с 
ташкентским клубом «Хумо». 

Недавно команды уже мерялись 
силами на льду. 27 августа в рам-
ках Кубка РК карагандинская дру-
жина проиграла узбекской команде 
со счетом 0:3. Вот и в первой игре 
13 сентября с узбекской командой 
«орлы» пропустили три шайбы в 
свои ворота. При этом на послед-
нем рубеже вратарь «Сарыарки» 
Богдан Доненко демонстрировал 
хорошую игру. Хозяева забивали 
голы в первом и во втором периодах 
и в целом доминировали на протя-
жении всего матча. Стоит отметить, 
что ташкентский «Хумо» стал побе-
дителем Кубка РК по хоккею, обы-
грав в финале кокшетауский клуб 
«Арлан». Так что лидер чемпионата 
смотрелся уверенно.

Болельщики не узнают свою лю-
бимую команду. Вот лишь некоторые 
комментарии зрителей после первой 
игры с узбекским клубом на офици-
альной страничке «Сарыарки»:

«Чемпионы, не сдаваться! Наби-
райтесь сил, наверстывайте и по-

кажите всем свою игру! Истинные 
ценители и люди, понимающие, что 
есть хоккей, знают, что любой об-
новленной команде нужно время! 
Время и поддержка! Сил, терпения 
и побед!» 

Большинство карагандинцев ве-
рят в «орлов» – просто команда со-
всем новая да и тренер тоже. 

«Хумо» – «Сарыарка» – 4:0 (1:0, 
2:0, 1:0)

На следующий день тренер ка-
рагандинской команды Владимир 
Князев доверил ворота 22-летнему 
Жакену Ибрагимову. 

В первом периоде, сыграв неко-
торое время, команды устроили 
ледовое побоище. Игрок «Хумо» 
провел грубейший силовой прием 
против нашего хоккеиста и, можно 
сказать, выступил катализатором 
драки. Судьи с трудом разнимали 
разгорячившихся парней. И если 
в первой игре хоккеисты играли 
очень аккуратно, получив мини-
мальное количество удалений, то во 
второй встрече все перевернулось 
на 180 градусов. Зрители ледового 
дворца «Хумо Арена», который рас-
положен в самом сердце Ташкента, 
уже на первых минутах стали сви-
детелями ожесточенной борьбы, 

атаки местной команды и разбития 
стекла хоккейных бортов. Кара-
гандинцы демонстрировали харак-
тер, поэтому «орлам» было очень 
обидно первыми пропустить гол. 
Возможно, образ мифической пти-
цы Хумо, которая является логоти-
пом узбекской команды, приносит 
ей удачу. В конце первого периода 
«Сарыарка» имела отличный шанс 
сравнять счет, играя в большинстве 
в формате 5 на 3. Им помешала на-
дежная игра вратаря «Хумо» Да-
мира Шаймарданова, являющегося 
лучшим стражем ворот нынешнего 
чемпионата РК. В битве «перна-
тых» явно лидировали хозяева льда. 
Счет в первом периоде – 0:1.

Во втором периоде карагандинцы 
снова пропустили шайбу. Несмотря 
на героическую игру Жакена Ибра-
гимова, «Хумо» забил третий гол.

В третьем периоде счет на табло 
уже был 4:0. Хотя по ощущениям 
«Сарыарка» наиграла хотя бы на 
один гол. Следующие две встречи, 
18 и 19 сентября, карагандинцы 
проведут на домашнем льду. «Ор-
лам» будет противостоять столич-
ная команда «Номад».

Кайрат БЛЯЛОВ

ХОККЕЙ

Взять реванш не удалось

Наталья ФОМИНА

Темиртаусцам и карагандинцам предложили забить гвозди в центральных парках. Нет, это не 
касается ремонта или строительства. Таким образом они могли выразить свое отношение к 
наркотикам и табакокурению в рамках акции «Забей ради жизни».

Выдающийся просветитель ка-
захского народа Ахмет Байтурсы-
нов прошел тяжелые испытания, 
отстаивая национальные инте-
ресы казахов и мечты о лучшей 
жизни, повышая их образован-
ность. За это он отдал самое цен-

ное – свою жизнь, но в сердцах 
людей зажег огонь веры в луч-
шее будущее. В Казахстане Ах-
мет Байтурсынов почитается как 
Учитель нации (Ұлт ұстазы). Он 
– казахский просветитель, линг-
вист, литературовед, поэт, публи-

цист, переводчик, общественный 
деятель. 

На вечере памяти поэта курсанты 
зачитали его известные стихи. В на-
чале викторины был показан корот-
кометражный фильм о жизни и де-
ятельности Ахмета Байтурсынова. 

Мероприятие провели старший 
преподаватель кафедры общеюри-
дических дисциплин, подполковник 
полиции А. Кожасова и препода-
ватель кафедры, майор полиции Б. 
Габбасали. Курсанты академии при-
няли активное участие в викторине, 
получив заряд хорошего настроения, 
а также были отмечены призами.

Лиэль СТЕПКИНА

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Памяти просветителя
Светлана СБРОДОВА

В городе металлургов 
растят сильнейших 
гребцов страны, 
которые, начиная 
с юношеских 
соревнований, успешно 
бросают весла на воду и 
финишируют первыми 
в международных 
заплывах.

Как отметил старший тренер 
Карагандинской области Вла-
димир Белоногов, в этом сезоне 
спортсмены из Темиртау совер-
шили настоящий прорыв.

– Воспитанники специали-
зированной детско-юношеской 
школы олимпийского резерва 
по гребному спорту Темиртау 
всегда в числе лидеров, – кон-
статировал он. – В этом году у 
нас 12 новых мастеров спор-
та, 16 кандидатов и порядка 
25 человек выполнили первый 
взрослый разряд. Такого ре-
зультата у нас давно не было. 
Сейчас наши лидеры нацио-
нальной команды, в частности 
Светлана Германович и Ана-
стас Шашков, готовятся к Ази-
атским играм. В данное время 
они проходят учебно-трениро-
вочный сбор в Китае. А уже с 
22 сентября по 8 октября в Хан-
чжоу они будут бороться за ме-
дали. Причем Светлана высту-

пит в женской четверке парной 
на два километра, а Анастас – в 
мужской двойке парной в лег-
ком весе. У них есть все шансы 
добиться успеха.

По словам В. Белоногова, 
чтобы и дальше растить масте-
ров высшего эшелона, в школе 
гребли необходимо чаще об-
новлять спортивный инвен-
тарь.

– Для элиты в этом году по-
лучили лодку-двойку парную 
комбо, – сказал он. – Но чтобы 

спортсменов дорастить до та-
кого уровня, необходимо вос-
питать молодежь. Дети хотят 
тренироваться, но они вынуж-
дены это делать в три-четыре 
смены, а это очень сложно. У 
некоторых пропадает интерес. 
Мы не можем позволить себе 
такой отток кадров. Темиртау 
всегда славился своими греб-
цами. В основной состав сбор-
ной РК, как правило, попадают 
наши ребята, а также из столи-
цы и Туркестанской области.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Экипажи — к новым стартам

Мировое первенство по 
пляжному самбо проходило с 8 
по 11 сентября в столице этого 
островного государства – Сан-
то-Доминго. Карагандинские 
спортсмены показали отлич-
ные результаты. Маргарита 
Бажаева в весовой категории 
50 кг и Болат Сапар, весовая 
категория 88 кг, завоевали се-

ребряные медали. «Бронза» – у 
Ермухана Естая, весовая кате-
гория 88 кг.

Обладательница серебряной 
медали М. Бажаева занимается 
единоборствами со школьной 
скамьи. Она – двукратная чем-
пионка мира по самбо среди 
женщин, пятикратная чемпион-
ка Казахстана по самбо, чемпи-

онка молодежных Игр по дзюдо, 
многократная чемпионка РК по 
дзюдо. Девушка тренируется 
под руководством двух тренеров 
– Даурена Адамбаева и Мади-
яра Мананбаева. На чемпиона-
те мира Маргарита провела три 
схватки со спортсменками из 
Мексики, Венесуэлы. Финаль-
ная встреча была с россиянкой. 
Соперницы предварительно уже 
знали друг друга и действовали в 
определенной тактике.

Маргарита впервые участво-
вала на чемпионате мира по 
пляжному самбо. На данный мо-
мент карагандинская спортсмен-
ка готовится к чемпионату мира 
по пляжному самбо, который 
пройдет в Армении.

Серебряную медаль из Сан-
то-Доминго привез караган-
динский борец Болат Сапар. 
К мировому первенству парня 
подготовил тренер Мадияр Ма-
нанбаев. На чемпионате мира 
Болат провел пять схваток в 
финале и уступил российскому 
спортсмену.

Соб. инф.

ЗНАЙ НАШИХ!

Борьба на пляже
Три медали завоевали карагандинские самбисты на 
чемпионате мира в Доминиканской Республике.

В рамках недели «Ұлт ұстазы – Ахмет Байтұрсынұлы» («Учитель 
нации – Ахмет Байтурсынов) в Карагандинской академии МВД 
им. Б. Бейсенова на факультете профессиональной подготовки 
провели викторину под девизом «Бұл тойдан iзгiлiктi iз қалу 
керек» («От этого праздника должен остаться добродетельный 
след»).
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Жезказганским городским судом возбуждено гражданское дело по 
заявлению Ничайкиной Марии Ивановны, проживающей по адресу: 
город Жезказган, улица Анаркулова, дом 5, квартира 32, об объяв-
лении гражданина Винокурова Виктора Юрьевича, 5 сентября 1949 
года рождения, уроженца Карагандинской области, умершим.

Предлагается всем лицам, имеющим сведения о месте пребыва-
ния Винокурова В.Ю., сообщить об этом в Жезказганский город-
ской суд в трехмесячный срок со дня настоящей публикации.      № 535

В связи с утерей считать недействительной трудовую книжку на 
имя Тевс Т.В., выданную организацией Научно-производственное 
объединение фундаментостроения «Союзспецфундаменттяжстрой» 
в 1985 году.               п/п

АО «СПК «Сарыарка» (100026, Карагандинская область, г. Ка-
раганда, район им. Казыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно Про-
токолу № 43 от 14 сентября 2023 года, объявляет о проведении то-
варной интервенции (реализации) по ценам ниже рыночных на рис 
шлифованный.

Более подробную информацию о том, где реализуется вышеука-
занная продукция, вы можете узнать на сайте: www.spk-saryarka.kz 
или по номеру 98-03-45.
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В департаменте казначейства по 
Карагандинской области Комитета 
казначейства МФ РК функциониру-
ет телефон доверия: 8-(7212)-41-36-
90 с режимом работы с 9.00 до 18.30 
для сообщения о фактах нарушения 
сотрудниками департамента норм 
Этического кодекса государствен-
ных служащих Республики Казах-
стан, законодательства о государ-
ственной службе и противодействии 
коррупции.

Телефоны доверия для сообщения 
о фактах нарушения сотрудниками 
районных, городских управлений де-
партамента казначейства по Караган-
динской области норм Этического 
кодекса государственных служащих 
Республики Казахстан, законода-
тельства о государственной службе и 
противодействии коррупции:

– Саранского городского управле-
ния казначейства: 8-(72137)-5-11-44;

– Шахтинского городского управле-
ния казначейства: 8-(72156)-3-91-84;

– Темиртауского городского управ-
ления казначейства: 8-(7213)-98-10-18;

– Каркаралинского районного 
управления казначейства: 8-(72146)-
3-17-38;

– Бухар-Жырауского районного 
управления казначейства: 8-(72154)-
2-12-87;

– Нуринского районного управле-
ния казначейства: 8-(72144)-5-29-88;

– Осакаровского районного 
управления казначейства: 8-(72149)-
4-18-90;

– Абайского районного управле-
ния казначейства: 8-(72131)-4-47-37;

– Актогайского районного управле-
ния казначейства: 8-(71037)-2-10-11;

– Балхашского городского управле-
ния казначейства: 8-(71036)-4-07-49;

– Приозерского городско-
го управления казначейства: 
8-(71039)-5-20-45;

– Шетского районного управле-
ния казначейства: 8-(71031)-2-18-06.



ҚАРАҒАНДЫ ҚАЛАСЫ ТУРҒЫНДАРЫНЫҢ НАЗАРЫНА!
«Қарағанды облысының мемлекеттік сəулет-құрылыс бақылау басқар-

масы» мемлекеттік мекемесінде сағат 9.00-ден 18.30-ға дейін сенім те-
лефоны жұмыс істейді. Сіздер басқарма қызметкерлерінің мемлекеттік 
қызмет-шілердің  Əдеп кодексінің, мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы іс-қимыл туралы заң талаптарын бұзу фактілері жөнін-
дегі ақпаратты 43-22-43 телефоны бойынша хабарлай аласыздар. 

К СВЕДЕНИЮ КАРАГАНДИНЦЕВ!
В государственном учреждении «Управление государственного архи-

тектурно-строительного контроля Карагандинской области» работает те-
лефон доверия: 43-22-43 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообщения 
о фактах нарушения сотрудниками управления требований Этического 
кодекса, законодательства о государственной службе и противодействии 
коррупции.                          Д

ЖШС «СТС-1» АҚ жоба бойынша қоғам-
дық тыңдаулар өткізеді: «Тас көмір қорын өнер-
кəсіптік игеру бойынша тау-кен жоспарына 
сəйкес № 18 «Основная» жəне № 18-бис сөнген 
шахталар кен орындарындағы учаске «Eco-Logic» 
ЖК  əзірлеген ықтимал қоршаған ортаға əсер ету 
туралы есеп.

Қоғамдық тыңдаулар 2023 жылғы 23 қазанда 
жергілікті уақыт бойынша сағат 15.00-де «Киров-
ская» кенішінің конференц-залында 102 есеп бло-
гы, 17 корпус мекенжайы бойынша өтеді.

Жергілікті атқарушы орган: «Қарағанды облы-
сын  ың Табиғи ресурстар жəне табиғат пайдалану-
ды реттеу басқармасы» ММ, Экологиялық реттеу 
бөлімі, басшы, тел.: 8(7212) 568166.

Жою жоспарларына ҚОҚ бөлімдеріне ескерту-
лер мен ұсыныстар pr.resurs@mail.ru электронды 
мекенжайлары бо йынша қабылданады.

Жоба бойынша құжаттама жергілікті атқарушы 
органның интернет-ресурсында мына мекенжай 
бойынша орналастырылған: pr.resurs@mail.ru, 
сондай-ақ Бірыңғай экологиялық порталда.

Бастамашысы – ЖШС « СТС-1». 
Жобалық құжаттаманы əзірлеуші «Eco-Logic» 

ЖК, СТТН: 302020361427, Қарағанды қ., Жам-
был к-сі, 1, 21, тел.: 8 (701) 787-26-98. ЖСК 
KZ586017191000011256 «Қазақстан Халық   Банк» 
басқармасы BIC HSHKKZKX, ЖСН 861019301042.

Жоспарланған қызмет т уралы қосымша ақпарат-
ты, жария тыңдаулар өткізу кезінде алуға болады, 
сондай-ақ жоспарланған қызметке қатысты құжат-
тардың көшірмелерін телефон бойынша сұратуға 
болады: 8 (7212) 49-94-30.

ТОО «СТС-1» проводит общественные слуша-
ния посредством открытых собраний по Плану 
горных работ промышленной разработки запасов 
каменного угля ТОО «СТС-1» участок на полях 
погашенных шахт № 18 «Основная» и № 18-бис, 
разработанных ИП «Eco-Logic» с Отчетом о воз-
можных воздействиях на окружающую среду.

Общественные слушания состоятся 23 октя-
бря 2023 года в 15.00 местного времени в конфе-
ренц-зале шахты «Кировская» по адресу: учетный 
квартал 102, строение 17. 

Местный исполнительный орган: ГУ «Управление 
природных ресурсов и регулирования природопользо-
вания Карагандинской области», отдел экологическо-
го регулирования, руководитель, тел.: 8(7212) 568166.

Замечания и предложения к Отчету о возможных 
воздействиях принимаются на электронный адрес: 
pr.resurs@mail.ru.

Документация по проекту размещена на интер-
нет-ресурсе местного исполнительного органа по 
адресу: pr.resurs@mail.ru, а также на Едином эко-
логическом портале.

Инициатор – ТОО «СТС-1». 
Разработчик проектной документации ИП 

«Eco-Logic», РНН: 302020361427, г. Караганда, 
ул. Жамбыла, 1, 21, тел.: 8 (701) 787-26-98. ИИК 
KZ586017191000011256 в АО «Народный Банк Ка-
захстана» БИК HSHKKZKX, ИИН 861019301042.

Можно получить дополнительную информацию 
о намечаемой деятельности при проведении об-
щественных слушаний, а также запросить копии 
документов, относящихся к намечаемой деятель-
ности по телефону: 8 (7212) 49-94-30.          № 237

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР

31.10.2023 ж. сағат 11.00-де Қарағанды облы-
сы, Балқаш қ.ə, Гүлшат к.ə., Гүлшат к., Школь-
ная к-сі, 3 мекенжайында «Достық – Мойынты 
теміржол учаскесінің екінші жолдарын салу 
үшін пайдаланылатын Қарағанды облысының  
Ақтоғай ауданында орналасқан 6 учаскеде кең 
таралған пайдалы қазбаларды өндіру жөніндегі 
тау-кен жұмыстарының жоспары» жобасы бой-
ынша ашық жиналыс əдісімен қоғамдық тыңдау 
өткізіледі.

Карантин жағдайында қоғамдық тыңдаулар он-
лайн-режимде өткізіледі.

Белгіленген қызметтің бастамашысы: «Integra 
Construction KZ» ЖШС, БСН 050840000334. Ме-
кен-жайы: Астана қ., «Есіл» ауданы, Дінмұхамед 
Қонаев к-сі, 12/1, 16. Тел.: +77172695520, email: 
s.rakishev@inconkz.com.

Əзірлеуші: «Жетісу-Жерқойнауы» ЖШС, 
БСН: 110440009773. Мекен-жайы: Алматы об-
лысы, Қарасай ауданы, Қаскелең қ., Көшек 
батыр к-сі, 165. Тел.: +77474676274, email: 
zh.zherkoinauy@mail.ru.

Жергілікті атқарушы орган: «Қарағанды 
облысы Табиғи ресурстар жəне табиғатты пай-
далануды реттеу басқармасы» ММ, тел.: 8(7212) 
56-81-66. Ресми интернет-ресурс http://ecoportal.
kz/  жəне электрондық мекен-жайы expertiza.
upr_krg@mail.ru  бойынша мүдделі жұртшылық 
өздерінің қоғамдық тыңдауларға шығарылатын 
құжаттар бойынша жəне қоғамдық тыңдаулар-
дың жарияланған хаттамасы бойынша ескерту-
лері мен ұсыныстарын жібере алады.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

31.10.2023 г. в 11.00 по адресу: Карагандин-
ская область, Балхашская г.а., Гульшатская п.а., 
п. Гульшат, ул. Школьная, 3, будут проводиться 
общественные слушания методом открытого со-
брания по проекту «План горных работ по добыче 
общераспространенных полезных ископаемых  на 
6 участках,  расположенных в Актогайском районе 
Карагандинской области, используемых для стро-
ительства вторых путей железнодорожного участ-
ка Достык – Мойынты».

В случае карантина общественные слушания бу-
дут проводиться в онлайн-режиме.

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО 
«Integra Construction KZ», БИН 050840000334. 
Адрес: г. Астана, район «Есиль», ул. Дінмұха-
мед Қонаев, 12/1, 16.  Тел: +77172695520, email: 
s.rakishev@inconkz.com.

Разработчик: ТОО «Жетісу-Жерқойнауы», 
БИН: 110440009773. Адрес: Алматинская область, 
Карасайский район, г. Каскелен, ул. Кошек батыра, 
165. Тел.: +77474676274, email: zh.zherkoinauy@
mail.ru. 

Местный исполнительный орган: ГУ «Управ-
ление природных ресурсов и регулирования при-
родопользования Карагандинской области», тел.: 
8(7212) 56-81-66. Официальный интернет-ресурс 
http://ecoportal.kz/ и электронный адрес expertiza.
upr_krg@mail.ru,  по которым заинтересованная 
общественность может направить свои замечания 
и предложения по документам, выносимым на 
общественные слушания, и по опубликованному 
протоколу общественных слушаний.         № 234

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
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Министерства информации 
и коммуникаций РК

Здесь представлены совре-
менные произведения искусства 
выдающихся мастеров кисти из 
фонда Атырауского музея. Ис-
кусство, развивающееся наравне 
с обществом, на каком бы этапе 
общественного развития это ни 
происходило, оставляет свой не-
изгладимый след. Экспозиция 
ясно показывает, как художники 
раскрывают свой талант в различ-
ном творческом виде. Всего пред-
ставлено 70 произведений. 

– Наш музей существует с 1992 
года. Мы занимаемся популяри-
зацией и развитием изобрази-
тельного искусства, – говорит 
руководитель Атырауского музея 
Толеген Орынбасарулы. – Прово-
дим различные мероприятия для 

духовного обогащения жителей 
и гостей города Атырау. Органи-
зовываем пленэры с участием ху-
дожников со всех регионов Казах-
стана. В 2021-м и 2022 году у нас 
были живописцы из Караганды. 
Проводим республиканские сим-
позиумы, где также участвуют ху-
дожники со всех областей. Наша 
цель, так как мы художественный 
музей, – развитие изобразитель-
ного искусства и обмен опытом. 
Цель сегодняшней выставки – 
показать работу нашего фонда 
карагандинцам, а также обмен 
опытом. Со мной приехали три 
наших сотрудника. В Караган-
де это первая наша экспозиция. 
Ранее мы были с передвижными 
выставками в Алматы, Астане, 
Семее. Подпишем меморандум о 
сотрудничестве и взаимопомощи.

На открытии Т. Орынбасарулы 
был награжден благодарствен-
ным письмом управления куль-
туры, архивов и документации 
Карагандинской области. В свою 
очередь атырауский гость отме-
тил благодарственным письмом 
руководителя Карагандинского 
музея ИЗО Бибигуль Кудабаеву. 

В Атырауском музее регуляр-
но организовывают встречи с 
творческими людьми. Ежегодно 
в Международный день музеев 
проходит «Ночь в музее». Здесь 
стараются сохранять преемствен-
ность поколений. И не зря уч-
реждение носит имя Шаймардана 
Сариева. Он – уроженец Атыра-
уской области, член Союза ху-
дожников СССР. Принадлежит к 
плеяде художников-шестидесят-
ников, которые привнесли в раз-
витие изобразительного искус-
ства национальный колорит. Его 
сравнивают с казахским поэтом 
Мукагали Макатаевым. Ш. Сари-
ев старался внести в свои работы 
казахские национальные краски. 

Родился в Исатайском районе, 
в местности, где много барханов, 
и это отложило отпечаток на его 
работы. Творческие изыскания 
Шаймардана Сариева были на-
правлены на исследование вос-
точной и западной традиций в 
живописи, их синтезирование. 
Используя вид жанра, он опи-
рался на декоративную систему 
национального, традиционного 
искусства и на художественную 
систему постимпрессионистов. 
Картина «Скульптор О. Шанов» 
занимает важное место в твор-
честве Ш. Сариева, так как он 
изобразил своего друга, близкого 
человека. Поэтому она имеет осо-
бую энергетику.

На выставке в Караганде пред-

ставлены произведения художни-
ков КазССР Ш. Сариева, Ж. Шар-
денова, С. Романова, М. Калимова, 
Ж. Аралбаева, М. Давлетьярова, 
К. Аманова, С. Карибая, Р. Слеке-
нова и многих других. В основном 
они выполнены в виде портрета и 
пейзажа. У всех авторов замечает-
ся одна схожесть – красота приро-
ды и материального мира, любовь 
к родной земле. Также можно за-
метить эволюцию развития этих 
творческих личностей. 

Жанатай Шарденов отличается 
своими мощными и динамичны-
ми мазками красок. На картинах 
Мухита Калимова «Девушка с 
яблоком», Сахи Романова «Пор-
трет женщины», Амандоса Акана-
ева «Вечная мелодия», «Тишина», 
Турсына Абуова «Знаменитые ча-
баны Баймена» с большим вдохно-
вением изображены природа род-
ной земли, быт народа. Известный 
художник Иван Стадничук рабо-
тал в портретном жанре. Если на 
картинах Валентины Фроловой, 
Саркиса Саносяна изображены 
широкие степи нашей бескрайней 
земли и городские пейзажи, горы 
и пастбища, то на картинах совре-
менных художников Ильи Жака-
нова «Вечера Жайлакол», «Вечер 
на Каспии», Сейсенхана Махам-
бетова «Смута на море» природа 
выглядит впечатляюще, работы 
доносят до зрителя настроение 
художников. В творчестве Та-
былды Муката есть масштабное 
произведение, написанное на 
историческую тему, под названи-
ем «Исатай-Махамбет». Зритель 
может убедиться, что художники 
стремятся наполнить свой изо-
бразительный арсенал свежими 
впечатлениями и чувствами, из-
влекая что-то новое от окружаю-
щей среды. 

Ярким штрихом мероприятия 
стало выступление с музыкаль-
ными номерами студентов кол-
леджа искусств им. Таттимбета. 
Экспозиция «Ұлы дала бояула-
ры» продлится до 1 октября.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

Неповторимые краски Родины

Флора и фауна 
казахстанских 
просторов, пейзажи и 
натюрморты, портреты 
выдающихся деятелей... 
В Карагандинском 
областном музее 
изобразительного 
искусства торжественно 
открылась выставка «Ұлы 
дала бояулары» («Краски 
Великой степи») из фонда 
Атырауского областного 
музея художественного и 
декоративно-прикладного 
искусства имени 
Ш. Сариева. 

ЭКСПОЗИЦИЯ ЯСНО ПОКАЗЫВАЕТ, КАК ХУДОЖНИКИ 
РАСКРЫВАЮТ СВОЙ ТАЛАНТ В РАЗЛИЧНОМ 
ТВОРЧЕСКОМ ВИДЕ И ТЕМПЕРАМЕНТЕ. ВСЕГО 
ПРЕДСТАВЛЕНО 70 ПРОИЗВЕДЕНИЙ. 

ЯРКИМ ШТРИХОМ МЕРОПРИЯТИЯ 
СТАЛО ВЫСТУПЛЕНИЕ С 
МУЗЫКАЛЬНЫМИ НОМЕРАМИ 
СТУДЕНТОВ КОЛЛЕДЖА ИСКУССТВ 
ИМ. ТАТТИМБЕТА. 


